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１ 日  時  令和３年１０月１日（金） １３：４０～１４：３０（５０分） 

 

２ 目  的  高校生として６ヶ月を過ごす中、定期考査・実力テスト・模擬試験等を経験する中で自分の

進路について真剣に考えるとともに、後期のスタートとして残り６ヶ月をどのように過ごす

べきなのか考えることを目的とする。 

 

３ 講  師   学校法人河合塾仙台校 校舎長 渡邉 貴吉 様  

 

４ 題  名  演題『志望校合格のために今からやるべきこと』 

 

５ 対  象  第１学年生徒（２７６名） 

 

６ 場  所  本校小体育館 

 

 

 

 

 

○後期始業式（１０月１日）終了後での進路講演会の実施について 

 

 高校に入学し６ヶ月が過ぎ、自分の成績や生活などについていろいろな悩みを抱え始めてくる時期となり

ます。特に、９月中旬に定期考査を終え、半年間の学習の成果が見え始める頃であります。さらに、１０月に

控えた『文理選択』の提出期限もあり、学習についての方向性だけでなく、将来の職業について、ある程度結

論をださなければならない時期でもあります。 

 昨年来、コロナウイルス感染症の影響もあり、様々な制約を受けてきた学年でもあり、いろいろな経験を通

して自分の人生を考える機会やタイミングを失ってきた生徒たちであると感じています。このような状況の

中で、現在の受験の状況を的確に把握し、自分の現状をある程度把握した子供たちが、今後、どのように取り

組んで行くべきか具体的に伝えて行くことをテーマに講演会を企画させていただきました。 
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令和３年度第１学年進路講演会 



○進路講演会の様子 

 

○講演者 渡邉 貴吉 氏 

 

河合塾仙台校にて、東大・医学部・東北大コース

のクラス担任として、浪人生の受験指導に携わって

きました。 

現役生コースでは、責任者として進学・学習に関

するアドバイスをしてきた経験から、今回も学習計

画についてお話しをしてくれました。 

現在は、仙台校校舎長として、受験指導の統括を

されており、生徒・保護者からの信頼は厚く、親身

な受験相談には定評がある方です。 

 

○実施後のアンケート集計 

 

 

 

 

 



５ （実施時期に関する質問です）１年の切替として、後期始業式と同日に開催していますが、 

質問３・質問４の回答も含め、何かありましたら、自由に記述してください。 

 

○文理選択に関する記述 

・文理選択の前に聞けてとてもためになった。 

・文系と理系で迷っていていいタイミングだった。 

・自分は文系と理系で迷っていて、この時期の講演のタイミングはバッチリでした。 

・まだ進路があまり定まらない中での講演会で、文理選択に悩んでいたときだったのでタイミング良かった。 

○前期と後期の切替に関する記述 

・前期の高校生活の反省を活かし後期の新たなリスタートをきるうえで身の引き締まる講演であったと思う。 

・後期に入り気持ちを一新して勉強に取り組もうとしているときにこのような会がありとても刺激がありまし

た。復習の方法など具体的なアドバイスが多かったのでぜひ実践してみたいです。 

・後期から気持ちを新たに学習に取り組むきっかけになったと思う。 

・後期の初日という大事な日に良い刺激を受けることができて良かった。 

・後期のはじめに良い刺激を受けることができて良かったです。 

・講演の直後はとてもモチベーションが上がるが、それを維持するのは難しいので、何もないときにもこうい

う話をききたいと思った。 

・後学期の始まりの日にこの講話を聞いて、今の自分のままではいけないと危機感を感じることができ、後学

期へのやる気に繋がった部分もあったので、自分にとってとても良かったと思います。 

・自分としてはあまり後期になったという実感はあまりないのだが、今日からでもできる勉強の習慣など学ぶ

ことができ、頑張ろうと思えるきっかけになった。 

・学校や生活に慣れてきた時期で、ちょうどよかった。 

○前期期末考査に関する記述 

・考査の結果が返ってきた直後でとてもモチベーションがあがった。 

・前期期末考査があまり良くなかったこともあり、このタイミングでの講演会のおかげで後期はさらに勉強に

力を入れて次こそは頑張ろうと思えた。 

・前期のテストでモチベーションがかなり下がり今後どうしていけばよいか分からなくなっていたので、良か

った。 

・定期考査でモチベーションが下がっていたので、モチベーションアップにはとても良いタイミングだったと

思う。 

・期末考査の結果に落胆していたので勉強に前向きな気持ちを作るとゆう面でとても良かった。 

・テスト明けのこれから学習方法を見直す時期に行われたので丁度いいタイミングだったと思う。個人的には

もうすぐ英検があるときにモチベーションアップに繋がる話を聞けて良かったと思う。 

・このタイミングがベストだと思った。午後からというより、始業式の直後にやっていただけるとなおよいか

と思った。 

・丁度伸び悩んでいたので新たなスパイスとなった。 

○実施時期に関する記述 

・もう少し早い時期の方が役に立ちやすいと思った。 

・自分としてはちょうどいい時期だったが、かなり良い内容だったので、もう少し早くてもいいのかなと思い

ます。（夏休み明けの実テが終わった後など） 

・午後からではなく始業式直後にやってほしい。 

・もう少し早めの方がいい。 

・丁度後期が始まり、気持ちを新たにしようという時だったので、すごく良かったです。 



 

・ちょうど進路やコース選択に悩んでいたところだったので具体的な話しを聞くことができて良かった。 

・計画の重要性がわかりました。 

・計画を立てて、勉強する。早速実践した。やりやすい。 

・寝る前の 30 分の質を大事にしたい。 

・テストが返ってきて落ち込んでいたけど、ただ落ち込んでいるだけじゃダメで、もっと勉強しなくてはと気

づけた良い機会になった。計画を立てて勉強していこうと思う。 

・今は将来のことについて考えてはいても、しっかり行動に移せていないので、これからは勉強などの計画を

立てて行動していきたいです。 

・自分に足りない気持ちが何なのかに気づかせてもらえた講演だった。具体的な点数などを調べて目標にした

い。 

・共通テストについて、実際に他の地域ではどんなことをやっているのかなど知らないことをたくさん知るこ

とができてよかったです。 

・なにをこれから行っていけばよいか具体的な説明があってとても良かったです。具体的なデータなども例示

してくれたので、とても参考になりました。 

・振り返ることが習慣になっていなかったのでこれから気をつけて自分を振り返る時間を作りたいと思いま

す。 

・振り返りや勉強の仕方でまだ自分に足りないところを知ることができたので、今日学んだことを生かして改

善していきたい。 

・良い復習のしかたがわかったので今後に役立てることができそうである。 

・1 日に 1 回振り返り時間を設けることなど、為になるお話がいっぱいで面白かった。 

・勉強法などをかなり細かく教えていただいたので、これから自分がするべきことが具体的にイメージでき

た。 

・勉強法などをかなり詳しくに聞くことができ、これからの自分がやるべきことが具体的にイメージできまし

た。 

・受験のための勉強の仕方について知ることができた。寝る前 30 分の習慣も実践したいと思った。 

・成績が伸び悩んでいたので、勉強の仕方やモチベーションのあり方などを知ることができ、とても有意義だ

った。 

・模試の復習の順番など、とてもわかりやすかった。振り返りをすることも大事だと思った。 

・自分は明確に将来への見通しが立っておらず、日々飄々と生活していましたが、今回の講演で意識を切り替

えるきっかけになりました。 

・早いうちから志望校やその先の将来の進路を常に意識して勉強をすることの大切さを改めて知ることができ

ました。勉強の仕方のお話がとても参考になりました。 



・学習法はもちろんのことだったが、各大学の情報についても多く知ることができて良かったと思う。また、

すぐに使えるような提案も多かったのでとてもためになった。 

・今回で自分の意識の低さに気付かされた。まだ時間はあるので意識を高くしていきたい。 

・リモートではなく実際に講師の方に来ていただいたので、お話を直接聞くことができ、内容がよく伝わって

きました。1 年生なので、正直受験までまだ期間があると思っていましたが、首都圏などのライバルは既に必

死になって勉強していると聞いて焦りを感じました。やるべきことは後回しにせず生活リズムも整えなが

ら、学習へと向かいたいです。 

・自分は明確に志望校が決まっておらず、毎日飄々と生活していましたが、今回の講演で志望校や将来への意

識が変わるきっかけになりました。 

・受験勉強の始まりは人によってそれぞれ違うため、今から受験勉強を始めるべきであるという言葉が心に残

っている。この言葉を聞き今から精一杯受験勉強をしようと思った。 

・自分がこれから何をすべきかを見つめ直すきっかけとなった。聞いたことを実践して志望校合格に繋げた

い。 

・後学期からはほんとうにがんばろうと思えたのでよかった。このモチベーションをなるべく維持しながら最

後までがんばれるかとても不安だががんばる。 

・真面目に勉強しようと思った。 

・尻を叩かれているように感じました。 

・進路を考える上では幅広い視野を持って様々なことに取り組まないといけないと思いました。 

・英単語はちょっとずつやってもあまり身に付かないので、分からないところがあってもどんどん次の単語に

進みより多くの単語に触れるのがいいとおっしゃっていて、なるほどと思った。 

・学習の仕方を見直そうと感じた。自分の進路のために正しい方法で学習しようと思った。 

・復習の仕方、勉強の仕方についてのお話で、とても為になった。 

・今後の自分のことについて役に立つことを学ぶことができた。 

・県外の高校生が既に大学受験に向けて高い意識を持って勉強に励んでいるということを今回の講話を聞いて

感じることができました。また、自分はそのような人たちと比べてはるかに意識も低いし、遅れを取ってい

ることもわかりとても焦った部分もあるので、１年生からもっと勉強を頑張らなければいけないなと感じる

ことができた良い機会でした。 

・今回の講座では、大学受験を具体的に考えることができるいい機会だと思った。自分はまだ全然具体的に受

験を考えていないことを自覚できたのでこれから、真剣に考えていきたいです。 

・１年生のうちに受験に向けて意識することがわかりました。自分は行きたい大学が決まっているので、入試

から逆算して計画を立てるようにしたいです。 

・勉強や進路に関する講演会のようなものはたくさん聞く機会がありましたが、新しく知ることも多かったの

で、個人的にはすごくいい話を聞かせてもらったと思いました。２年生のときに聞くよりも１年生の時から

聞けるのは素晴らしいと感じました。 

・今回の講演で早いうちから志望校やその先の将来を意識して生活することの重要性を改めて知ることができ

た。勉強の仕方についてのお話が参考になった。 

 

※感想からもあるように、文理選択の最終提出前であったこと、前期と後期の切替の時期であったこと、前

期期末考査の後であったことなど、タイミング的には、生徒の意識の向上に繋がったように思います。また、

講演の内容的も伸び悩んでいる生徒に対して、計画性や学習法を伝えてもらうことができ、実施を計画して

とてもよかったと思っています。 

 

                                 秋田高校 進路指導部 


